

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preços de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 80 números, 1'25 pta.

AÑO XIX

NUM. 868

Palma de Mallorca 11 Octubre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Rea**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

A los socialistas afiliados y simpatizantes

Teniendo acordado el partido socialista que el concejal que le representa en el Consistorio no volvería a ocupar su cargo ni se consideraría representante del pueblo mientras éste no se dignificase de la burla con que fué acojida por los demás concejales la denuncia de Bisbal sobre el supuesto contrabando de harinas en los días que toda la población estaba alarmada ante el anuncio de que iba a faltarle el pan, se convoca a todos a la reunión que tendrá lugar el próximo lunes día 14 del corriente a las 8 y media de la noche en la Casa del Pueblo.

El objeto a tratar en dicha reunión es sobre si o no se considera que el pueblo trabajador, con los actos que ha realizado, ha respondido a aquellas ofensas reparándolas debidamente y, por tanto, si puede dignamente el concejal socialista volver al Ayuntamiento.

Entiéndase que al convocarse a los simpatizantes van comprendidos también los suscriptores Pro-concejalía.

El pueblo y el Ayuntamiento

Lección merecida

Si los concejales de nuestro Ayuntamiento tuvieran conciencia de la responsabilidad que en estos momentos de hambre y pesadumbre del pueblo pesa sobre todos los hombres que ocupan cargos públicos; si tuvieran sentido de la realidad social y económica de los trabajadores y vieran el peligro de las grandes y violentas conmociones que las mismas circunstancias nos traen a pasos agigantados; si estuvieran a la altura de la situación y de los tiempos que vivimos, su actuación en el Consistorio sería otra muy distinta de la que es. Por lo menos tratarían los asuntos con más seriedad y mostrarían interés en asistir a las sesiones, colaborando todos con voluntad y buen deseo a la resolución de las cuestiones administrativas.

Que el problema de las subsistencias es muy complejo y de difícil solución y que además los Ayuntamientos cuentan con escasos medios para resolverlo, no hay duda; pero no se puede olvidar que la Corporación Municipal, por la representación popular que ostenta es el padre del pueblo y lo menos que puede hacer es estar en contacto con sus hijos, y en situaciones como la presente convertirse en heraldo de sus quejas y clamores haciéndolas valer ante los poderes de superior jerarquía.

Pero lejos de hacer esto nuestros concejales y de atender a las necesidades y aspiraciones de sus administrados en la medida

que alcanza al Municipio, prestan indiferencia a todos los asuntos de importancia y hasta los toman a chacota, dando a comprender que el malestar del pueblo es para ellos un motivo de diversión en vez de serlo de preocupación. Se motan de este malestar en vez de procurar remedio. De ahí el antagonismo entre el pueblo y sus administradores, de ahí el descrédito de nuestro Ayuntamiento.

Las circunstancias actuales son demasiado graves para mostrarse los concejales indiferentes ante ellas o tomarlas a broma. No es el salón de sesiones ningún escenario de teatro ni tampoco un sitio de tertulia; allí se ventilan intereses públicos respetables y que merecen tomarse en serio.

El pueblo está harto ya de ver comedias en el Consistorio y de soportar burlas de concejales sin conciencia de su deber. Estas ironías edificas a lo Obrador cuando se tratan problemas que afectan al hambre del pueblo son insultos imperdonables que irritan y provocan la ira de ese pueblo, ira que al desbordarse puede producir conflictos más serios de lo que nuestros concejales se figuran.

El Ayuntamiento debe procurar con sus actos atraerse al pueblo en vez de indignarle, compenetrarse con sus aspiraciones y con sus necesidades y atenderlas en la medida de lo posible, pues al fin y al cabo Ayuntamiento y Pueblo son o deben ser una misma cosa.

¿No les dice nada a los concejales el mitin y la manifestación del domingo? ¿No comprenden que la muchedumbre trabajadora que concurrió a dichos actos es una fuerza latente, la única fuerza viva que tal vez existe en Palma, con la que es preciso con-

tar como factor importante de opinión pública y con la que no se puede ir con irrisiones ni juegos peligrosos? Y la actitud observada por una parte de ese pueblo en la sesión del lunes, con ser lamentable, ¿no es una lección merecida a la actitud observada con él por los concejales?

Para nosotros, tanto el mitin y la manifestación como los sucesos del lunes son una demostración clara de que la clase obrera tiene sensibilidad moral y que al sentirse ofendida sabe dignificarse de las ofensas recibidas.

Y no es que con esto queramos decir que el público que asiste a las sesiones debe promover escándalo, pues siempre hemos predicado corrección y sensatez, pero cuando falta la compostura en los concejales y con su falta de seriedad indignan a sus administrados, el escándalo por parte del público es inevitable y a veces una saludable medida.

La Iglesia no es infalible

Falibilidad de la Iglesia demostrada por el descubrimiento de América.—Antes del descubrimiento de América, la Iglesia decía: «Non plus ultra.» Quería indicar con esta frase latina, que no había tierras más allá de las columnas de Hércules, (Cádiz). Vino Colón y descubrió las Indias occidentales, vastísimo y fértil continente de allende el Atlántico. La Iglesia, pues, se engañó. Luego es falible.

Falibilidad de la Iglesia demostrada por el invento del telescopio.—La Iglesia decía, no hace muchos lustros, que eso que llamamos cielo

era una bóveda firme, (de ahí los nombres de firmamento o bóveda celeste), tachonada de lucecitas, para recrear con sus fulgores la vista del hombre. Vino Galileo con su telescopio y vió agrandarse considerablemente aquellos luceros y, con su ingenioso aparato, descubrió infinidad de estrellas en la insondable inmensidad del espacio. Quedaron rotos para siempre los cielos de cristal, y, una vez más, quedó confundida la infalibilidad de la Iglesia. Pero antes de ésta confesar su error, trató, por medio de la Inquisición, de apagar con sangre la antorcha de la ciencia. Aquel ilustre anciano, aquel sabio eminente, fué cargado de cadenas y encerrado en un calabozo, y allí, enfermo y amenazado por los inquisidores de acabar sus días con la muerte más cruel y horrorosa si no se retractaba de sus teorías, firmó el documento que le presentaron aquellos malvados monstruos, al mismo tiempo que, en un arranque de energía, hería la tierra con su pié y decía «*E pur si mouvel*» (sin embargo se mueve) ¡Que importa que tu firmes lo contrario, obligado por los miembros de la institución más execrable que vieron ni verán jamás los siglos! ¡Qué otra cosa podrás hacer sino someterte, al verte en manos de aquellos infernales inquisidores, cual manso y enfermo corderillo preso entre garras de indómita y monstruosa fiera! Yo te admiro y te venero, oh sabio ilustre! ¡Firma, firma, que

«El globo, en tanto, sin cesar navega
Por el piélago inmenso del vacío.»

Falibilidad de la Iglesia demostrada por la Geología.—La Iglesia nos dice que, solo datan unos seis mil años desde la creación del mundo. Existen unos yacimientos de hulla en Alemania y otros en Inglaterra que, según cálculos de eminentes geólogos, han necesitado varios millones de años para su formación. Y ¡cuán incommensurables serán las épocas en que se formaron los diversos conglomerados de rocas que constituyen las distintas capas geológicas! La edad prehistórica se pierde en la noche de los tiempos; pero no cabe duda, puesto que la ciencia así lo demuestra, de que nuestro globo hace ya muchos millones de años que existe. La Iglesia, pues, se engaña, al decir que solo hace unos seis mil años que el mundo fué creado. Luego la Iglesia es falible.

Falibilidad de la Iglesia demostrada por la teoría de Copérnico.—Hasta hace poco la Iglesia sostenía la teoría geocéntrica, según la cual nuestro pequeño globo es el centro a cuyo alrededor gravitaban, respetuosamente, el Sol y todos los demás astros y planetas que existen. Copérnico, Galileo y Kepler nos demostraron que es la Tierra la que gira alrededor del Sol, el cual, a su vez, se mueve, con una velocidad asombrosa, hacia una estrella de la constelación de Hércules, arrastrando consigo todos los planetas y satélites de su sistema. Aquellos ilustres sabios nos demostraron, también, que en el espacio inmenso y sin límites gravitan infinidad de soles, los cuales tienen cada uno sus planetas satélites propias. La Iglesia sostenía la teoría geocéntrica, que la ciencia ha declarado errónea, por lo tanto se engañaba. Luego la Iglesia es falible.

Falibilidad de la Iglesia demostrada por el transformismo.—La Iglesia sostiene, toda vía, la teoría antropocéntrica, según la cual el hombre es una especie de Dios desterrado, para cuyas necesidades y recreo, un creador todo poderoso se tomó el trabajo de fabricar el mundo. Los sabios naturalistas Lamarck, Darwin, Haeckel, y sus discípulos, bosquejando en el árbol genealógico del hombre, nos han demostrado que este no es más que el primero de los

mamíferos y cuyo organismo, tan perfecto hoy, llegó a ser más rudimentario que el de los protozoarios. La Iglesia sostiene la teoría antropocéntrica, declarado erróneo por eminentes naturalistas, luego se engaña. Por lo tanto, la Iglesia es falible.

Falibilidad de la Iglesia demostrada.... Y ¿para qué continuar, si resultaría tarea interminable la enunciaci6n de todas las pruebas que podríamos aducir en pro de la falibilidad de la Iglesia? Baste, pues, con lo dicho.

No deja de hacernos gracia lo que dicen los católicos cuando se les hacen las precedentes impugnaciones.

—Sí—dicen ellos—pero la Iglesia solo es infalible en cuestiones de moral y de fé.—Buena salida es ésta. ¿Acaso no fueron cuestiones de fé y de moral, de las más trascendentales para la Inquisición, lo referente al origen y marcha del mundo y lo concerniente a la naturaleza y origen del hombre? Preguntádselo a Galileo, á Jordano Bruno y a tantos otros que sufrieron crueles persecuciones o terribles martirios, por no creer los errores que propagaba la Iglesia, respecto a nuestro origen y el del mundo, como dogmas de fé y en los que basaba la moral religiosa.

Argüyen los católicos que, entre los ministros de la Iglesia, se encuentran muchos sabios que enseñan los últimos progresos científicos en astronomía, en matemáticas y en ciencias físicas y naturales. ¿Quién lo duda? Es que la Iglesia arrastrada por la fuerza impetuosa de la ciencia, ha tenido que ir amoldando sus ideas a los tiempos modernos y multitud de sacerdotes han estudiado a fondo todas las ramas del saber humano. Este hecho confirma, una vez más, la falibilidad de la Iglesia, puesto que sus ministros propagan, hoy día, ciertas enseñanzas que sus colegas de antaño contradecían. ¿Queréis pruebas más contundentes de la falibilidad de la Iglesia?

Antonio J. Torres

Sesión del Ayuntamiento

En la sesión que el lunes celebró el Ayuntamiento, dos fueron las cuestiones que más interesaron al público que, numeroso, acudió a presenciirla.

Una, la del embarque de cerdos con motivo de la disposición del señor Ventosa, sirvió para que el pueblo pudiera contemplar una vez más, la comedia que en la Corporación popular vienen representando los que en mal hora eligió el vecindario para que le administrara sus intereses.

El señor Quetglas después que el Alcalde hubo dado cuenta de un telegrama enviado al ministro protestando del famoso embarque, propuso que el Ayuntamiento acordara acudir en manifestación al Gobierno Civil para protesta de que se dejara incumplido el acuerdo de la Junta Provincial de Subsistencias de que se dejara un 20 por ciento para el consumo de la población. La proposición al principio parecía haber tenido aceptación, pero después que hubieron hablado los señores Llompert y Suau las lanzas se volvieron cañas y lo que parecía terminar en tragedia terminó en sainete.

Al edil Jaimista le pareció que siendo muy delicado el asunto se necesitaba estudiar.

El señor Suau, después de dar la sensación de que le había indignado tal proceder, refiriéndose al telegrama del señor Ventosa declarando libre e ilimitado el embarque de cerdos, se conformó en que una comisión fuera al Gobierno para decirle que el Ayuntamiento estaba dispuesto a..... esperar la respuesta del Ministro de Abastecimientos al telegrama que había cursado.

Total, que los acuerdos de la Junta de Subsistencias no se cumplen, que el Ayuntamiento protesta, el embarque de cerdos continúa y el vecindario es víctima del lucro de cuatro traficantes desalmados y de la frescura de sus administradores.

Se ocupó, luego, al Concejo de las conclusiones del mitin celebrado el en Teatro Balear, en las que se solicita que la Corporación declare no haber hecho burla del pueblo en la sesión en que se retiró Bisbal del Consistorio.

El señor Quetglas formuló su protesta de que los concejales tomaran a burla y risa las denuncias de Bisbal.

El señor Barceló y Mir habló y dijo que la presidencia *no pudo ver que cuestiones tan serias se tomaran a broma* y que él lo hubiera impedido.

Del mismo modo se expresó el señor Solá, el cual alabó la actuación del compañero Bisbal.

Intervinieron de una manera desdichada los reformistas señores Pou, Coll y Trián (don Miguel) los cuales pisoteando toda su significación política se declararon vergonzosamente de acuerdo con las derechas.

El señor Pou entre otras cosas dijo, dirigiéndose al Alcalde, *que siendo de carne y hueso como él, no había de dimitir nunca, como lo hizo un concejal después de señalar que se habían ido el Gobernador y Alcalde.*

Y el señor Trián manifestó que primero se cortaría la mano antes que tener que firmar el acuerdo que se pedía en las conclusiones presentadas.

Como es natural levantó esta actitud de los reformistas protestas y no pocas discusiones.

El Alcalde declaró finalmente que con las explicaciones dadas por los concejales quedaba terminado el asunto.

Terminada la sesión un grupo de expectadores sostuvo acalorada discusión con algunos de los citados concejales, cruzándose frases muy significativas, dando lugar a que el público se indignara y esperara en la calle la salida de los concejales para demostrarles su desagrado.

Un grupo se estacionó frente al Ayuntamiento y cuando salió la comisión para trasladarse al Gobierno Civil fué recibida con silbidos y protestas acompañándola hasta dicho centro oficial en donde quedó disuelto.

Y ahora, hasta el lunes próximo a las 7 menos cuarto de la noche, si a nuestros ediles no les entra el pánico y siguen celebrando las sesiones al medío día.

Correspondencia administrativa

BARCELONA.—A. R.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta 31 Diciembre de 1918.
MARRATXI.—B. M.—Recibidas 7 pesetas, pagado hasta 30 de Agosto de 1918.

Una crisis vergonzosa

Estarán enterados nuestros lectores de la crisis planteada en el seno del Gobierno.

El ministro de Instrucción Pública ha dado a la publicidad una nota explicando las causas porque se ha planteado. De lo que se desprende de su lectura, ésta es una de las crisis más vergonzosas de las que se han planteado en España.

Al señor Alba se le han negado para los maestros de escuela ocho millones de pesetas.

Aquí donde se gastan tantos millones en Guerra, Culto y Clero, y subvenciones a poderosas compañías, se niegan en cambio cantidades exiguas para atender a la educación del pueblo.

Ahora la prensa derechista, esa prensa estúpida que padecemos pretende demostrar que de lo que se trata por parte del ministro, es hacer una plataforma política.

Lea como fuese el país juzgará a esos gobiernos de la monarquía que con su conducta detienen la marcha evolutiva de los tiempos modernos.

Luego se quejarán los falsos y tunantes servidores del régimen de que el pueblo es analfabeto.

La epidemia reinante

A los preliminares de una paz mundial en que el microbio militarista kaiseriano cae vencido bajo los ataques sanitarios de los países aliados, se presenta otro enemigo de la humanidad declarando la guerra a todo el mundo y dispuesto a no dejarnos un momento de sosiego.

Aunque a este enemigo se le ha dado el nombre de lo gripe (de algún modo había que llamarle) es lo cierto que nadie le conoce y que ha hecho perder a los médicos la brújula del navegar. Y mientras tanto la epidemia invade todos los hogares y se multiplican las defunciones, cebándose en las personas más robustas y haciendo mayores estragos en aquellas poblaciones mejor aireadas y que gozan fama de sanas. Esto es un fenómeno extraño que contradice las reglas de la higiene y vuelve locos a los médicos, pero obsérvese que en Mallorca los pueblos más duramente atacados son los que están enclavados en la montaña y en la orilla del mar de toda la parte poniente de la isla.

Un limpiabotas, comentando la epidemia decía el otro día que más peligrosa que la enfermedad era la desorientación que existía entre los médicos y que lo primero que procedía hacer era preservarnos de éstos como medida preventiva de curación. en tanto, añadía, no se hayan descubierto el bacilo y los medios de atacarlo con eficacia. Esto de recetar por la gripe, agregaba, sin tener una definición clara de la enfermedad, son dos males que se pueden inferir al enfermo: el que ocasione, la medicina en su cuerpo y la merma de dinero que esta supone. Así razonaba el pobre limpiabotas.

Pero apesar de todo lo que se dice siempre es bueno observar las medidas de sanidad que la higiene y las circunstancias aconsejan. A este efecto llamamos la atención del Ayuntamiento y de la Junta de Sanidad sobre todos los almacenes de trapos viejos de esta capital y principalmente de dos que hay en la calle de Pedro A. Peña, por donde no es posible pasar sin peligro de caerse asfixiados, como también precisa dictar algunas enérgicas medidas sobre los establos de caballerías de esta capital, sobre las

vaquerías y, por último, convencerse el Ayuntamiento de que en la forma que provee el agua para beber los vecinos del Ensanche y Molinar es un peligro constante para la salud pública y una afrenta para un Municipio de setenta mil habitantes.

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

Palabras de pobre

¡Cuántas calamidades, desgracias e injusticias ha de sufrir el pobre desde que nace hasta que muere!

Hay muchos pobres que dicen: «Vale más morir que vivir pasando fatigas y trabajando como burros».

Si el pobre trabajando pudiera atender a sus necesidades no desearía la muerte, pero no le dan ni una tercera parte de lo que necesita para vivir y por esto, porque no vive, aborrece la vida.

Además de no poder vivir con el triste salario que le dan de jornal, nunca puede recobrar la salud que va perdiendo tras de tantas horas de rudo y penoso trabajo que diariamente realiza.

Y después de tantos sufrimientos no es extraño que los pobres se pregunten: ¿Dónde está ese Dios tan justo que ama a los pobres?

Antonio Bauzá

El mitin del domingo

El domingo tuvo lugar en el Teatro Balear el anunciado mitin organizado por la Agrupación Socialista para tratar del problema de las subsistencias y para explicar al pueblo de Palma el compañero Bisbal las causas de su retirada del Ayuntamiento.

Asistió al acto numerosísima concurrencia, calculándose en más de 4000 los que asistieron.

A la hora señalada ocupó la presidencia el compañero Femenias el cual manifestó que presidía el acto a causa de estar enfermo el presidente de la Agrupación, compañero Porcel.

Explicó seguidamente el objeto del acto y anunció la lectura de una carta de los señores Alzamora Hermanos.

El compañero Fullana leyó dicha carta en la cual dichos comerciantes hacen constar que no tienen trigo en sus almacenes ni lo guardan clandestinamente. Niegan el que hayan hecho mezclas de harinas del país con otras y ofrecen su apoyo, si se acuerda en el mitin, para conseguir la traida de trigo y harina intervenida.

Después de la lectura habló el joven periodista don José Agustí quien dijo que era

hora que se reuniera el pueblo para protestar del Ayuntamiento. Censuró duramente a los concejales diciendo que la dignidad de su actuación la dejaron sobre la famosa paret de *Son paretó*: Dijo que en la cuestión de las subsistencias el Ayuntamiento no ha hecho nada para atender a la gravedad del problema y manifiesta que quizá convenga más así, pues ya sabemos lo que sucedió con el asunto de las carnes. Aplaudió la actitud de Bisbal con motivo de su retirada del Consistorio.

Habla en nombre del Partido republicano federal don Francisco Villalonga, el cual dice que siendo los mismos de siempre, se reunían para preocuparse de la cosa pública ya que los encargados de hacerlo la tenían olvidada. Manifiesta que más que un acto político, lo que se celebra es una nueva manifestación del pueblo, en la que deberían acudir todos a estos actos.

Se lamenta de que no se haya dado cumplimiento al R. D. de 10 de Agosto porque de hacerlo se hubiese beneficiado al público. Dijo que cuando Bisbal entró a formar parte del Ayuntamiento hubo concejal que creyó que sería un bullanguero, pero luego se ha visto que tenía criterio para tratar las cuestiones.

Dice el orador que ha llegado la hora de que se ponga un letrado que diga: Esta casa está para alquilar. Termina diciendo que el hambre no tiene espera y que mañana sin necesidad de mítines se levantará el pueblo como un solo hombre.

Usa de la palabra el señor Sumandí quien dice que apesar de hablar desde un escenario no era para hacer comedia, esto está reservado para el Consistorio. Dice que el problema de las subsistencias lo tiene que resolver el pueblo puesto que está demostrado que no hay autoridades. Analiza el R. D. de Ventosa y dice que no se ha cumplido porque se ha querido favorecer a los intermediarios y almacenistas.

Se ocupó de la cuestión de los cerdos diciendo que en vez de armonizar intereses, lo que se ha hecho ha sido amparar a los acaparadores y comerciantes. Esto, exclama, no lo debemos consentir los palmesanos. Culpa a las autoridades de no cumplir con su deber y dice que cuando el pueblo pide pan se le contesta con el plomo.

Termina diciendo que el pueblo debe poner coto a este estado de cosas.

Seguidamente se levantó nuestro compañero Bisbal, quien empezó haciendo un estudio del problema de subsistencias diciendo que estudiado a fondo era el mismo problema del capital y el trabajo. Señaló el antagonismo que hay entre productores y consumidores y dijo que mientras los trabajadores no cobren un jornal que esté al nivel del precio de las subsistencias, el problema pesará sobre ellos como losa de plomo.

Explicó de una manera detallada lo que era el Real Decreto del señor Ventosa calificándolo de lo mejor que se ha hecho en materia de subsistencias. Hace historia de todo lo sucedido con el Sindicato Harinero para llegar a la conclusión de que dicho R. D. en Mallorca era letra muerta. Con el cumplimiento de dicha disposición

no solamente, dijo, se hubiese comido el pan más barato sino que se hubiera reorganizado una industria muy importante. Se ocupó de la reunión de fuerzas vivas celebrada en el Ayuntamiento y dijo que en vez de cumplirse el acuerdo motivo de la reunión, se dejó maniobrar a los almacenistas que capitaneados por un concejal comisionista de harinas consiguieron se solicitara la formación de un Sindicato de almacenistas federado con el de Barcelona. Para impedir todo esto, dijo, se presentarán unas conclusiones para dirigirlas al Comisario general de abastecimientos.

Después dió cuenta de todo lo ocurrido con motivo de su retirada del Consistorio, haciendo una detallada exposición de lo actuado en la cuestión del contrabando de subsistencias. Dijo que después de lo ocurrido no podía continuar más allí. Hizo público el acuerdo del Partido Socialista, de que no volviera al Municipio hasta tanto no se diera una satisfacción al pueblo.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos por la multitud y de una manera especial el compañero Bisbal al dar cuenta de su actitud frente a la bafa y burla que hicieron los concejales en la sesión de referencia.

Terminado el mitin, se organizó la manifestación para ir a entregar las conclusiones acordadas y que son las siguientes:

Solicitar del señor Ventosa el más riguroso y exacto cumplimiento del R. D. de 10 de Agosto. Solicitar el envío de trigo necesario para el abasto de Mallorca y mientras tanto que asimismo se envíe harina de la llamada intervenida para el consumo público.

La manifestación, como siempre, se llevó a efecto con el orden más completo apesar de haber tomado las autoridades ridículas precauciones. La guardia municipal tenía orden de estar en el Ayuntamiento a la hora de empezar el mitin armada de sable y revólver. Igualmente había en dicho edificio tres parejas de la Benemérita que tuvieron que marcharse, saliendo por la casa de Socorro, sin necesidad de intervenir para nada.

¡Que lástima no haberlas tenido la noche del supuesto contrabando de harinas!

¿Que esperan?

Desde la presente semana en todas las fábricas de los señores Herederos de Vicente Juan Ribas se trabajan diez horas diarias. Ello es debido a una petición que, por mediación de nuestra Sociedad, hicieron los trabajadores de dichas fábricas.

Ahora falta que en las demás fábricas también se haga lo mismo, y por esto yo espero de los compañeros que en ellas trabajan, que harán la misma petición.

Hay que desengañarse y acudir a la Sociedad para que todos unidos podamos conseguir lo que estando desunidos nos han negado durante tantos años.

¡Viva la «Unión Algodonera»!

Juan Font

Entierro civil

Capdepera

Nos hallamos bajo el peso de una impresión muy triste los elementos democráticos de Capdepera.

El veterano luchador y exconcejal republicano D. Pedro José Terrasa y Terrasa, falleció el día 22 del actual, a los 71 años de edad.

Era el Sr. Terrasa uno de los pocos republicanos que continuaban siendo fieles a su causa, y lo ha sido hasta el fin de sus días.

Cuando se fundó la sociedad obrera en 1910, este señor se ofreció a ella para ayudarle a soportar todos los sacrificios que se presentasen, para salvar su vida y conseguir si era posible que fuese un hecho su prosperidad.

En 1911, primera vez que dicha sociedad tomó parte en las elecciones municipales, el Sr. Terrasa se ofreció voluntariamente en unión de D. Antonio Roig, exconcejal republicano también, para hacer la presentación de los candidatos obreros y después votarlos, cuyo ofrecimiento nunca debemos de olvidar de dichos señores, que por desgracia ya han dejado de existir los dos.

El día de su muerte y mientras estaba de cuerpo presente, le visitaron los afiliados al Centro Obrero y buen número de personas no afiliadas a nuestras sociedades dando todas un sentido pésame a la familia.

El día 23 se verificó el entierro a las seis de la mañana, que a pesar de ser un día de trabajo fué muy grandiosa la manifestación que la acompañó a su última morada.

Presidían el duelo representaciones de su familia y amigos.

A continuación formaba la banda de música del pueblo, que le acompañó hasta la puerta del Cementerio Civil.

A su esposa, sus hijos D. José, D. Francisco, sus esposas y demás familia enviamos nuestro sentido pésame por tan sentida pérdida.

José Terrasa

Capdepera 25 de Septiembre de 1918.

A los republicanos y socialistas

¿Que pensais acerca de los reformistas después de las declaraciones últimas de Melquiades Álvarez y de la actuación de siempre de la minoría de dicho partido en el Ayuntamiento de Palma? ¿Creéis que el primero no está entregado en cuerpo y alma a la monarquía? ¿Creéis que la mencionada minoría se ha distinguido política ni economicamente en el Consistorio de la actuación de las derechas? ¿Habéis visto en ninguno de los cinco concejales reformistas verdadera fiscalización administrativa ni sentido democrático ni siquiera disciplina y unidad de criterio entre ellos?

Y aparte de esto, ¿es el partido reformista en Palma ninguna fuerza de masas, con ideales concretos y orientaciones definidas? ¿Tiene vitalidad ni arraigo en la opinión para ostentar en el Ayuntamiento representación alguna? ¿No tenéis la seguridad de que los socialistas y republicanos solos tenemos fuerza para sacar dos o tres concejales en las próximas elecciones?

Para tratar todos estos extremos es conveniente, urge que se celebre una Asamblea socialista republicana. Si los republicanos no responden o se muestran inactivos será señal que se encuentran a la altura de los reformistas

y en adelante habrá que prescindir de todos y luchar los socialistas solos. Así no se puede continuar.

“La Voz del Pueblo,”

Este querido colega se queja de que no se le invitara al mitin del Balear y supone que en cambio invitamos a otros elementos de tendencias opuestas. Aclarando este asunto debemos decirle que habiendo enfermado a última hora el organizador del mitin que lo era el presidente del partido socialista compañero Porcel no es extraño que se hiciera algún descuido, si bien podemos afirmarle que ningún semanario fué invitado y si solo, dado el carácter pro-subsistencias que tenía el acto, lo fueron personalmente D. José Agusti y D. José Cirer, como presidente el último de la Comisión Popular Pro-subsistencias. Y bien sabe el Sr. Juliá que también personalmente fué solicitado para hablar en el mencionado mitin, lo que no hizo por no mostrar interés a ello.

Que se invitó a los afines debe bastarle al colega que usara de la palabra el presidente de los republicanos D. Francisco Villalonga.

Vea pues «La Voz del Pueblo» como no hubo intención de albergar a los extraños y alejar a los afines, no a los propios, como dice equivocadamente.

“Germinal,”

Con este simpático título saldrá a luz esta semana un nuevo semanario. Todos los antecedentes que tenemos son de que será un periódico a la moderna digno de que sea bien acogido por parte del público.

En el próximo número nos ocuparemos de él.

El servicio farmacéutico

Sería conveniente que mientras persista con tanto rigor y extensión la enfermedad de la gripe, los domingos por las tardes estuvieran abiertas todas las farmacias de la capital y sus arabales, pues es muy deficiente el servicio farmacéutico en dichas horas por ser escasísimas las boticas que permanecen abiertas.

Acción Sindical

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará junta general ordinaria el sábado día 12 del corriente a las 8 y media de la noche en el local social, Casa del Pueblo, para tratar asuntos de suma importancia para los afiliados y en su caso señalar una nueva orientación ante esas graves circunstancias, y al mismo tiempo acordar dirigirnos a la Federación Nacional de Juventudes y empezar los trabajos preliminares para la venida en esta de Palma de uno de los compañeros del Comité de huelga.

Se suplica la asistencia de todos los jóvenes socialistas dada la importancia de la reunión.—El Comité.

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92